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民以食为天，食品安全问题一
直以来都是委员们关注的重要民生
问题。因此，“舌尖上的安全”在小
组讨论和提案中仍然热度不减，多
位政协委员从不同角度就食品安全
问题建言。

委员闫子鹏建议，要构筑起食
品安全监管的屏障体系。各职能
部门要各司其职、各尽所能，从农
产品种养殖开始，努力实现食品安
全监管工作每一个环节的“无缝
隙”“不间断”监控。应当在每个环
节上建立起安全屏障，让假冒伪劣
食品毫无立足之地、无隐藏之处。
同时，健全完善食品安全监测预警
系统，通过共享平台实时掌握食品
安全动态。

委员李宝琴则建议说，应当加强
“食品安全”事件重灾区中“食品作
坊”的监管，对这道最薄弱环节尽快

出台相应的管理办法，组织针对“作
坊主”的行业培训，提升“作坊主”自
律意识。

委员王霞建议，要特别加强对校
园周边食品安全的监管和整治，确保
孩子们有一个安全的食品消费环境，
吃到放心食品。

委员卢一博建言，应当继续推进
“放心早餐工程”，促进了早餐经营规
模化、规范化和连锁化，方便市民群
众安全放心消费，从而拓展就业渠
道，完善城市服务功能。

在热烈的小组讨论中，程礼来、
马红菊等委员纷纷表示，有关部门应
当继续加大食品安全的监管力度，细
化相关的法律、法规条文，尽快出台
配套细则和标准；各地政府应从政策
层面加大对食品安全工作的支持力
度，在资金、机制、人才储备培养等方
面予以重视和支持。

快递配送“最后一公里”高层住宅电梯 舌尖上的美食

委员热议有关“安全”那些事儿
郑州报业集团全媒体记者 李颖 武建玲 文 丁友明 图

“要开展全省大气颗粒物源解析工作，找
出造成雾霾的‘元凶’，为大气污染治理提供
科学依据，以便有针对性地开展雾霾治理。”
刘海潮委员说。

他认为，要加快调整能源结构，降低煤炭
消费比重，采取增加天然气供应和接受外输
电规模、加大非化石能源利用强度等措施替
代燃煤，逐步提高非化石能源消费比重；大力
发展光伏发电，重点推进产业集聚区、工业园
区标准厂房屋顶等分布式光伏发电发展，利
用现有农业大棚、水塘水面建设小型农光互
补光伏电站。同时，还要积极推行绿色施工，
全面遏制城市扬尘污染。

周 崇 成 、叶 雨 兵 委 员 认 为 ，应 该 从

源 头 控 制 大 气 污 染 ，打 好 防 霾 治 霾 攻
坚 战 。

委员们建议，政府要积极转变经济发展
模式，调整产业结构，改善能源消费结构，推
广使用管道煤气、天然气、电等清洁能源，做
好节能减排，加强联防联控。市政管理部门
应加大施工、道路、建筑渣土的控制力度，加
大道路清洗清扫频率。要重典治污，严惩一
些企业或个人违法超标排放、顶风造“霾”等
行为。

委员们希望，每个社会成员都用自己的
方式积极参与空气治理和保护。比如，选择
绿色低碳生活，少开车，多坐公交，从自身做
起，为大气污染治理做出努力。

委员建议
禁放烟花爆竹扩大至全省

郑州报业集团全媒体记者 武建玲李颖

在我们的城市和生活中，常常是那些看似不起眼的“小”事，事关安
全，引起大问题，涉及大民生。针对这些“小”隐患和“小”问题，参加省政
协十一届四次会议的委员们有话要说，热议不断。

有一种望眼欲穿叫“等快递”。
网友说，要是古时有淘宝，唐诗宋词
起码得有一半是描写等快递心情
的。在这个全民“等快递”时代，解决
快递配送“最后一公里”难题，成为委
员们关心的安全问题。

目前，快递业用于完成“最后一
公里”配送的车辆主要为三类：汽车、
电动三轮车和电动自行车。汽车虽
好，但使用货车进入城区需办理通行
证，且要在规定时间规定线路上行
驶，不能满足行业需求；使用客车，属
于客货混装，行不通。此外，汽车还
存在运营成本高、行驶和停靠不便等
诸多问题，而电动自行车具有成本
低、行驶和停靠方便的优势，所以，通

常我们看到的“快递小哥”往往是驾
驶着电动三轮车在马路上风驰电掣。

那么问题来了，电动三轮车往往
存在车速过快、车辆安全性较差、安
全系数不达标等问题，驾驶者大多未
取得驾驶资格，交通安全意识差，存
在极大的安全隐患。

2015 年 10 月 23 日印发的《国务
院关于促进快递业发展的若干意
见》中明确提出，各地要规范快递车
辆管理，逐步统一标志，对快递专用
车辆城市通行和临时停靠作业提供
便利。各地可结合实际，制定快递
专用电动三轮车用于城市收投服务
的管理办法，解决“最后一公里”通
行难问题。

为解决快递配送“最后一公里”
难题，委员们在提案中建议，应当结
合我省实际，尽快出台关于“促进快
递业发展”的意见，或者制订出国家
发布文件的相关实施细则；同时，根
据当前我市快递业发展的现状与需
求，在国家快递专用电动三轮车国家
标准出台前，针对快递专用电动三轮
车发放统一标志，允许其在规定区域
内上路按照规定行驶。

委员们还建议，在国家快递专用
电动三轮车国家标准出台后，应当尽
快制定我省快递统一专用电动三轮
车管理办法，通过统一车辆的技术标
准、外观、标识、一车一号等方式，引
导企业使用合规的电动三轮车。

高层建筑电梯的使用年限主要是根据平
时使用状况和维修状况决定的。一般情况下，
郑州的城市普通高层住宅电梯，在使用15年到
18年后进入老化期，而城市的高层住宅，大都
是在 1995年前后开始大批出现的，如今，这些
电梯已集体进入了老化期。

排除老化原因，目前这些电梯使用管理的现
状普遍存在运维现状参差不齐，安全责任落实不
到位等问题。目前，郑州市的很多住宅电梯达不
到“至少每15天进行一次清洁、润滑、调整和检
查”的要求，以抢修代替维保的情况屡见不鲜。

针对”住宅电梯“带来的这些安全隐患问
题，政协委员肖群兰建议，可参照食品安全
的监管模式，建立起电梯安全工作联席会议
制度，制订出台”加强住宅小区电梯管理“的

实施细则和应急预案，全面加强住宅电梯安
装、改造、维修、日常维护保养、使用等各环
节的监管力度。

“应当将电梯安全监督管理问题纳入各
地市的网格化管理系统中进行考核。”肖群
兰呼吁，要构建区、街道、社区电梯运行安全
监管“三级网络”，建立目标责任制管理机
制，及时协调、解决电梯安全管理中出现的
重大问题，确保电梯安全监管责任和措施层
层落实到位。

肖群兰还建议，应适时引入物联网等先
进技术，加快建立电梯信息化监管系统，提供
并单向开放新安装电梯的标准安全信号接
口，形成同一城市电梯安全信息数据传输网
络，信息共享。

省两会上，大气污染防治成为委员们关注的热
点之一。治理雾霾，听听委员们都有啥招。

春节即将来临，燃放烟花爆竹的高峰期又
将到来。不少省政协委员呼吁在全省禁放烟
花爆竹。

“不仅是大城市，就是县级城市，除夕夜和
初一由于大量燃放烟花爆竹，天空都是灰蒙蒙
的，即使是大晴天也看不到一块晴朗的天空。”
省政协委员韩冠先说，燃放烟花爆竹的最大危
害是空气污染。

数据表明，大量燃放烟花爆竹会急剧
增加空气中颗粒物、二氧化硫等污染物浓
度，特别是对 PM2.5 浓度的增加有明显作
用，同时，燃放烟花爆竹将产生大量的二氧
化硫、二氧化氮、二氧化碳、一氧化碳等有
害气体。

针对燃放烟花爆竹带来的巨大损失和种
种弊端，全国各地陆续都颁布了禁放令，后来
不少城市调整了“禁放”政策，对燃放烟花爆竹
实行了“禁改限”，燃放烟花爆竹再次成为全民
活动，由此产生的人身伤害、财产损失、环境污
染卷土重来。

韩冠先委员认为，除了大气污染，燃放烟

花爆竹还造成噪声污染，干扰了居民的正常生
活、休息，也容易引发安全事故、影响城市清洁
卫生，在我省城市区禁止燃放烟花爆竹势在必
行。他建议，我省尽快立法禁止在全省城市区
燃放烟花爆竹。

刘媛委员认为，禁放爆竹是事关百姓身
体健康的大事。去年我省雾霾不但天数多，
而且程度重，因此我省应该率先带头春节禁
放。“治理大气污染，坚定了我提交这份提案
的信心和决心。我相信，只要政府出台禁令，
为了健康，绝大多数群众会支持和响应这一
做法的。”

姚宪华委员认为，省人大常委会已经批准
了郑州市和洛阳市禁放，应将此规定上升到全
省层面，应尽快出台《禁放烟花爆竹管理条
例》，将禁放上升为全省行为，在全省范围内全
面禁止销售、储存、运输和燃放烟花爆竹，对违
反禁放规定的行为，由相关部门没收其烟花爆
竹，并予以相应处罚。禁放决定实施后，一旦
发现市民违反禁止燃放烟花爆竹规定的，要加
大处罚力度。

作为农业大省，河南每年约产生8000多万
吨秸秆。目前，我省秸秆利用十分有限，大量
秸秆被弃置田间地头，私烧偷烧现象时有发
生，对空气造成污染。

“秸秆焚烧时，大气中二氧化硫、二氧化氮
和可吸入颗粒物三项污染指数将达到高峰值，
严重影响民众身体健康。”程凌云委员说，秸秆
有很大的综合利用价值，直接烧掉既是资源浪
费，也污染环境，应该加强对秸秆的资源化利
用。

程凌云、郭心平等委员建议，政府应完善
秸秆综合利用配套政策，将秸秆综合利用资金

列入财政预算，建立健全激励和约束机制、政
策扶持力度，统筹推进综合利用工作；强化科
技支撑，鼓励、支持高等院校、科研单位和企业
开展秸秆综合利用技术与设备的研究开发，加
快适用技术的转化应用。

此外，还应鼓励社会资本进入秸秆综合利
用领域，促进产业化发展。要建立适应市场需
求、以龙头企业为骨干、以农民专业合作社为
纽带、农户积极参与的秸秆收集储运体系，鼓
励、引导社会资本和企业进入秸秆综合利用领
域，建设一批示范工程，扶持一批重点企业，形
成秸秆综合利用产业链。

建议统一车辆外观及标识

建议纳入城市网格化管理

建议完善监测预警系统
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